

EL DIARITO

PERIODICO GENERAL.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO I

San José de Costa Rica, 19 de Abril de 1894.

Núm. 107

Suscripción por mes 1-00
Número suelto 0-10

esquinas, apareciendo en ellas el anuncio siguiente:

«El amor de palo ó la pierna filial.»

El que reciba este Diario y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

Limón 17 —A las 6 a. m. fondeó el vapor alemán "Holsatia" procedente de Curaçao con 3 días y 12 horas de mar, capitán Meyerderitks; 39 tripulantes y 1397 toneladas; pasajeros: Spradan Setini, José Martí y P. Ruisi; carga: 739 bultos; correspondencia 5 sacos; consignado á Rohrmoser & C^o.

ADMINISTRACION

Se ha trasladado la Administración de este Diarito y la Tipografía «El Progreso» á la casa de don Gerardo Castro, en la esquina que forman la 5^a Avenida y la Calle 19 N., frente á la Imprenta Nacional.

Ninguna persona tiene autorización para firmar recibos ni contratar avisos ó remitidos, solamente el Editor.

Remitidos de interés general los publicamos gratis.

Solicitamos agentes en las provincias, comarcas y pueblos de la República.

INCENDIOS.—Menudean éstos. Desde que conocemos las Compañías de *Seguros de Incendios*, que tanto se han anunciado, en Costa Rica se queman muchas casas aseguradas. Hace poco vimos destruirse por el terrible elemento el gran almacén de Don Isidro Levcowich, despues el de Calzado y luego la Fuente, que hace poco fueron asegurados, según nos manifiesta, tanto el establecimiento comercial como el edificio. No nos consta esto ni somos nosotros capaces de juzgar q' el honrado comerciante, dueño del almacén ó el dueño del edificio lo hicieran intencionalmente. Esto las autoridades nos parece que son las llamadas á investigarlo. Nosotros si estamos en la obligación de llamar seriamente la atención del Gobierno á efecto de que se surta de agua á la capital y demás provincias, para que pueda ponerse bombas con facilidad, siquiera de cincuenta en cincuenta varas. La bomba de que cuenta la policía, a más de ser mala, sin la agua necesaria y sin un cuerpo que la maneje con maestría, no presta los servicios á que está destinada. Cuando viene á funcionar bien es cuando quedan sólo escombros.

«EL DIARITO»

Doña Mónica Valverde de Acosta dejó de existir el sábado último. Adán y Marcelino, en los últimos días de su madre supieron ser hijos buenos, lo mismo que don Jesús Acosta supo ser buen esposo. Reciban tanto ellos como los hermanos Sotela y demás familia las muestras de nuestra condolencia.

Cuando se representó en Madrid por primera vez la comedia titulada: *El amor filial ó la pierna de palo*, se imprimieron los carteles tan de prisa que, sin corregir las pruebas, se hizo la tirada y se fijaron en las

Ya nos ocuparemos de este asunto de tanta importancia.

TOROS. Gran rebaja de precios. A sol se cobrará solamente cincuenta centavos á los mayores y veinticinco á los niños.

HOY visitará á Alajuela la Compañía Edna y Wood, donde dará solamente una función, pues se dirige luego á Puntarenas á tomar el próximo vapor para El Salvador.

Ojo al aviso que publicamos hoy de la Agencia de Funerales de Domingo Mora. Para distribución de targetas está listo Domingo á cualquier hora del día ó de la noche.— Tiene muy buenos circuladores

Sentimos mucho lo ocurrido á nuestro amigo don Pío Viquez, Redactor de *El Herald* y deseamos su pronta mejoría,

Frente á la puerta principal del Cuartel de Policía se encuentran montones de tierra, arena ó basura que no dejan franca la calle. ¿Quiénes serán los empleados que la Nación paga por vigilar estas faltas?

Tratarémos en la próxima semana de asuntos serios, que demandan mucho estudio. El talón de oro será uno de los temas que tanto hace falta se desarrollen por la prensa juiciosa. Los asuntos económicos ó sea más bien dicho, el porvenir de Costa Rica, serán estudiados por nosotros.

El Banco de Costa Rica, institución ruinosa para el país, que nos tiene amenazados de muerte, que ha sido la causa de la alza alcanzada por las letras de cambio, que gozando de privilegios vergonzosos hijos de la mala fé, lleva la rienda de las negociaciones y lo monopoliza todo, será una de las cuestiones que trataremos y que estamos dispuestos á combatir, cumpliendo con el deber de periodistas honrados y de buenos hijos de la patria que nos vió nacer.

A las 8 a. m. fondeó el vapor americano "Foxhall" procedente de New Orleans, capitán Leslie, 26 tripulantes y 538 toneladas.— Pasajeros: señora Williams, señorita Corkin-

dale, Doctor John Berod y R. S. Walker; carga 3303 bultos; correspondencia, 14 sacos consignado á M. C. Keith.

El Ferrocarril cobrará sobre fletes en esta semana, 12% de recargo.

HONRAS FUNEBRES.—Hoy por la mañana se le tributarán en la Iglesia del Carme la memoria de nuestro malogrado amigo Joaquín Pablo Vélez.

La esposa y demás familia doliente espera de todos sus amigos y relacionados, concurran á ese acto religioso.

UN CAPITULO.

DE VÍCTOR HUGO.

En *Los Miserables*, una de las obras maestras del inmortal autor del *Noventitrés* y *Los Cuatro rumbos del Espiritu*, hay un capítulo que por sí solo revela el genio de Hugo. Titúlase: "La ola y la sombra."

Es una preciosa alegoría: Un náufrago luchando con las olas. Pero las olas no son las del mar; sino las más agitadas y revueltas de la sociedad en que vivimos. El Océano es la sociedad humana, el náufrago un delincuente excluido de la sociedad, el barco fuertemente amparado por las leyes inexorables, esas leyes que siempre amparan al hombre cuando no las necesitan mientras no cae.

Veamos el capítulo:

¡Un hombre al mar! ¡Qué importa! El buque no se detiene por eso. El viento sopla; el sombrío buque tiene una senda traza que debe recorrer necesariamente. Y por

El hombre desaparece y vuelve á aparecer; se sumerge y vuelve á la superficie; tira de los brazos, pero no es oído; el buque, temblando al impulso del huracán, continúa sus maniobras; los marineros y los pasajeros ven al hombre sumergido; su miserable cabeza no es más que un punto en la inmensidad de las olas.

Sus gritos desesperados resuenan en las profundidades. Observa aquel espectro una vela que se aleja. La mira, la mira desesperadamente. Pero la vela se aleja, desaparece. Allí estaba él hacía un momento; formaba parte de la tripulación;

y venía por el puente como los demás; tenía su parte de aire y de sol; estaba vivo. Pero ¿qué ha sido? Resbaló, cayó. Todo ha terminado.

Se encuentra sumergido en el monstruo de las aguas. Bajo sus pies no hay más que olas que huyen, olas que se abren, que desaparecen. Estas olas, rotas y rasgadas por el viento, le rodean espantosamente; los vaivenes del abismo le arrastran; los harapos del agua se agitan al rededor de su cabeza; un pueblo de olas escupe sobre él; confusas cavernas amenazan devorarlo; cada vez que se sumerge descubre precipicios llenos de oscuridad; una vegetación desconocida le sujeta, le enreda los pies, le atrapa; siente que se va a conaturalizar con el abismo, que forma ya parte de la espuma, que las olas le echan de una en otra: bebe toda su amargura; el Océano se encarna con él para ahogarlo; la inmensidad juega con su agonía. Parece que el agua se ha convertido en odio.

Pero lucha todavía. Trata de defenderse, de someterse, hace esfuerzos, nada. ¡Pobre fuerza, agotada ya, que combate con lo inagotable! ¿Dónde está el buque? Allá á lo lejos. Apenas es ya visible en las pálidas tinieblas del horizonte.

Las ráfagas soplan: las espumas le cubren. Alza la vista; ya no divisa más que la lividez de las nubes. En su agonía asiste á la inmensa demencia del mar. La locura de las olas es su suplicio; oye mil ruidos inauditos que parecen salir de más allá de la tierra; de un sitio desconocido y horrible.

Hay pájaros en las nubes, lo mismo que hay ángeles en las miserias humanas: pero ¿qué pueden hacer por él? Ellas vuelan, cantan y se ciernen sobre los aires; y él agoniza. Se ve ya sepultado entre dos infinitos; el cielo y el Océano; éste es su tumba, aquél su mortaja.

Llega la noche; hace algunas horas que nada; sus fuerzas se agotan ya; aquel buque, aquella cosa lejana donde hay hombres, ha desaparecido: se encuentra, pues, solo en el formidable antro crepuscular; se sumerge, se estira, se enrosca; ve debajo de sí los indefinibles monstruos del sufrimiento; grita.

Ya no le oyen hombres. ¿Dónde está Dios? Llama: ¡Socorro, socorro! Llama sin cesar; pero nada en el horizonte, nada en el cielo.

Implora al espacio, á la ola, á las algas, al escollo, todo está sordo. Suplica á la tempestad imperturbable, solo obedece al infinito.

A su alrededor tiene la oscuridad, la bruma, la soledad, el tumulto tempestuoso y ciego, el movimiento indefinido de las terribles olas; dentro de sí el horror y la fatiga; debajo de sí el abismo sin un punto de apoyo. A su imaginación se presentan las aventuras tenebrosas del cadáver en medio de la sombra ilimitada.

El frío, sin contacto alguno, le paraliza. Sus manos se crispan y se cierran, y cogen, al cerrarse, la nada. Vientos, nubes, torbellinos, estrellas, ¡todo es inútil! ¿qué hacer? El desesperado se abandona: el que está cansado, toma el partido de morir, se deja llevar, se entrega á la suerte y rueda para siempre en las lúgubres profundidades del sepulcro.

¡Oh destino implacable de las sociedades humanas, que perdéis á los hombres y á las almas en vuestro camino! ¡Océano en que cae todo aquel que deja caer la ley! ¡Siniestra desaparición de todo auxilio! ¡Muerte moral!

La mar es la inexorable noche social en que la penalidad arroja á sus condenados. La mar es el gran misterio.

El alma, naufragando en ese abismo, puede convertirse en un cadáver. ¿Quién le resucitará?

NOTICIAS.

Carlisrupe 16. El Emperador Guillermo llegó ayer, fué recibido con mucho entusiasmo.

Londres 16. El anarquista italiano Francisco Poeti fué arrestado hoy. La policía halló muchos químicos para la fábrica de Explosión y literatura anarquista en su domicilio.

Valparaiso 16. El señor Bernardo Bédout ministro Francés fué enterrado ayer, su sucesor señor Balmy d'Avricourt fué recibido el día sábado.

Berlín 16. El proyecto para permitir á los Jesuitas recidir en Alemania pasó la tercer lectura en el Ruschstag por una mayoría de 23 votos.

New York. La organización del Nuevo Gobierno en Honolulu sigue ligeramente la constitución será como la de los Estados Unidos.

Roma 16. Los peregrinos Españoles empezaron á llegar.

Londres 16. El ministro del Brasil recibió despacho anunciando la derrota completa de los Revolucionarios en Rio Grande.

—BOTICA Y PERFUMERIA—
LA VICTORIA

DE LOS
DOCTORES PINTO Y ZUNIGA.

—:o:—

Esta Botica situada al S. del Mercado y contigua á la Violeta, acaba de abrirse al público. Sus propietarios tienen el gusto de ponerla al servicio de sus clientes en particular, y del público en general. Cuenta esta con todos los elementos necesarios para un despacho esmerado y satisfactorio á todos. Recetas cuidadosamente preparadas. Consultas en inglés y francés. Toda clase de medicinas de patente; alemanas, francesas, americanas. Un buen surtido de artículos para el tacador. Siropes y aguas gaseosas. Vinos medicinales. Todo pedido despachado con prontitud y á precios reducidos. Habrá servicio nocturno para los clientes y personas cono-

cidas

CABALLERIZA Y CARRUAJES

—DE—

MELICO GUTIERREZ

Está situada esta empresa en la 6^a Avenida E. esquina opuesta á la casa de doña Ramona Soto v. de González. Tiene 2

Lujosos Carros Fúnebres

que son los mejores que han llegado al país. Uno de ellos tiene adornos blancos para entierros de niños. Para paseo y matrimonios, son sin disputa, sus coches los más elegantes.

**CASA DE AGENCIAS
Y
COMISIONES**

Con este nombre y en la 6^a Avenida, n.º 38, Oeste; frente al Hotel de Europa, hemos abierto una casa que se ocupará de todos los ramos de Correduría y Comisiones.

Dedicará atención especial á martillos, remates, compra y venta de muebles, fincas y toda clase de mercaderías.

Se hace cargo de cobro de cuentas, arreglo de libros de comercio, facturas, contratos, memoriales, documentos, liquidaciones etc. etc

Ofrece á los señores Abogados y litigantes hacer toda clase de trabajos de escritura con la mayor corrección y economía. Igualmente se ocupará de registros en el Archivo Nacional, de la Propiedad y el Civil, siempre que los interesados, si son de otras Provincias, anticipen los fondos, ó comisionen una persona en esta capital para el pago de estos trabajos.

Horas de despacho todo el día desde las 7 a. m.

FEDERICO G. SALAZAR. JULIAN M. CONEJO.

PATRO. SALAZAR S.

AGENCIA

DE

Funerales y Circulación,

4^a Avenida O., número 254 antes calle de la Fábrica, frente al Lic. don Alberto Brenes C.

Pronto servicio á cualquier hora de día y de la noche.

DOMINGO MORA.

EL ESCUDO

DE

ARMAS.

GRAN BARATILLO

DE ROPA HECHA

Vestidos á la medida de \$ 20 á \$ 30.

AL PUBLICO

Avisamos que en nuestra pastelería, tenemos los mejores tostes del país. Especialidad en Queques y otras pastas finas. Cualquiera pedido que se nos haga para fiestas bailes etc., será atendido con prontitud. Acordarse de la Pastelería de París."

SALAS Y SALAZAR

Tip. «El Progreso.»